

Apertura del VI Congreso del PSE-EE
Patxi López
Palacio Euskalduna. Bilbao
29 de Enero de 2009

COMPAÑERAS Y COMPAÑEROS:

Quiero que mis primeras palabras hoy sean de cercanía, apoyo y aliento para las familias y los arrantzales del ALAKRANA, que viven unos momentos duros por un secuestro a manos de piratas en Somalia. Y hacerlo desde la confianza de que daremos pronto fin a esta situación y de que todos nuestros medios están disponibles y a su servicio para resolverlo cuanto antes.

Egun on adiskideok, egun on guztioi.

Orain entzun ditugun txalok barruan daukagun pozaren ispilu dira.

Kosta zaigu hona heltzea!

Baina gaur, barru-barrutik ateratzen zaigu poza: egindako lanaren ondorio eta emaitza.

Luzaro ametsa, amets izan da. Martxoaren batean, ametsa gauzatu egin dugu.

Lortu dugu. Sarri esan dugu Euskadiko gizarteak berrikuntza sakon bat behar zuela.

Gu gara berrikuntza horren atea. Gure Gobernu da berrikuntza aurrera eramateko lanean ari dena. Euskal sozialistok zabaldu dugu bide berria.

2.-

Baina zenbat neke hona heldu bitartean. Zenbat izerdi eman dute kide sozialistek gaur gu hemen egon gaitezen. Zenbat negar lehortu dira sozialisten aurpegietan. Zenbat malko ixil hiltzaileari amore ez emategatik. Alderdi sozialista euskal lurtean sortu zenetik, zenbat ahalegin!

Hasierako denbora gogorrak, langileak langileari elkarri eskutik hartzen ikasi zuenean.

Eta diktaduraren ixiltasuna gero. Hitza hitzaren azpitik, ezkutuan, zabaldu behar genuenean. Eta hor zeuden gure sozialistak, Ramón Rubial aitzindari. Gure lehen lehendakaria

Eta zuek, zuek militante sozialistok, zarete guztiaren oinarri, benetako zutabea. Diktadura garaian orma, demokrazia denboran aitzindari. Terrorismoaren aurren hesi sendoa. Bortxakeriak inoiz apurtzeko gai izan ez den burdinazko borondatea. Askatasunaren ahotsa. Zuen auzokideen babesa ixila. Herriko etxe

bakoitza da askatasunaren iturri. Samintasunean pausaleku. Hortzak itxi eta indarrak batzeko lekua, askotan.

ETAren terrorismoak desagertu nahi izan gaitu.

Baina ez. Ez duzue inoiz amore eman. Lanean jarraitu duzue. Zuen lana, zuen borondatea izan da guztiaren oinarri eta hasiera. Zuei esker naiz ni gaur Euskaldun guztien Lehendakari. Nahi nuke nik guztion izenak, banan-banan, aipatu. Bakoitzari zuzenean eskerrak eman. Ezin, ordea. Zuek zarete gobernu berriaren bihotza. Zuen hatsa da Euskadiko berrikuntzari indarra ematen diona.

Eta nahi nituzke aipatu hil dizkigutenak. Hemen gaur, gurekin eztaudenak. Baina gure barruan betirako iraungo dutenak. Ez indarrik munduan gure memoriatik izen horiek ezabatuko duenik.

3.-

Hausnarketa denbora ere bada. Egindakoa, patxadaz begiratu. Gauza bakoitza aztertu.

Esandakoak berraztertu. Beldur guztiak alboratu eta abiada, momentu batez, geratu, eta pentsatu. Norbere buruari galdera egin. Ondo ote gabiltza? Akatsak onartu eta kritika sortzailea garatu. Hori da poz zaratatsuen ondoan egin behar duguna. Hausnarketa sakona, berriro abiada handiagoa hartzeko.

4.

Lehen aldiz historia guztian Sozialistok ezkerreko gobernu bat daukagu.

Eusko Jaurilaritza, sozialisten gobernu da, baina euskaldun guztiontzako gobernu. Guztien gobernu gara. Zuen, militanteena, guri botoa eman diguten pertsonena, baina, baita ere, enparadu guztiena.

Erantzukizun handia da hori. Gurekin ados ez daudenen Lehendakaria ere banaizelako. Guztiona. Horregatik gure egitasmoa, gure proiektua, gizarte guztiarentzat da. Gizarte guztiaren defentsan egin behar dugu lan. Saila da hau batzuetan. Baina hori da gure handitasuna. Hiritarrak, hiritar guztiak, dira begiratu behar ditugunak. Eta Euskadi sendoago bat egitea, guztion Euskadi indartsuago bat, berdintasun handiagoko bat gauzatzea gure helburua.

5.-

Sozialistak beti esan dugu gobernu hartzeari ez dela boterea izateko, gizarte hobera aldatzen laguntzen digun tresna baino.

Ez dugu nahi gaur boterea gure eskuetan edukitzea etorkizuna hobetzeko eta aldatzeko ez bada.

Politikagintzaren arlorik emankorrena hori da: gizartea aldatzea, askatasuna zabaltzea, berdintasuna hiritar guztien ondare bihurtzea.

Gure gobernua ez da iragana kritikatzeko etorri, etorkizuna aldatzeko baino.

Ausartak behar dugu izan. Sarri egin dugu amets. Gaur Eusko Gobernua gure eskuetan dago. Eta etorkizuna da gure helburua.

Compañeros y compañeras:

Vamos a pasar juntos estos dos días. Vamos a trabajar juntos porque creemos en el valor de nuestras ideas y en el potencial del Socialismo Vasco. Pero dos días no es mucho tiempo y tenemos que aprovecharlos bien. Por eso quiero empezar diciendo que este Congreso tiene que ser un encuentro en el que combinemos, alegría, homenaje, reflexión, responsabilidad y visión y compromiso de futuro.

ALEGRÍA

Alegría porque, más que satisfechos, podemos y tenemos que estar orgullosos de lo que hemos hecho en los últimos años.

Cuando celebramos el anterior Congreso teníamos ilusión, ganas,... pero estoy convencido de que nadie imaginó que, hoy, tan sólo cuatro años después, íbamos a estar aquí (donde se rinden cuentas del trabajo realizado) con un Lehendakari y un Gobierno Socialista y además monocolor en Euskadi.

Y podemos estar contentos y satisfechos porque eso significa que hemos hecho las cosas muy bien.

Que hemos sabido conectar con la sociedad vasca, ampliando lo que hasta ahora eran nuestras bases de referencia.

Que hemos sabido conectar y abrimos a mundos que, parecía, que nos estaban vedados: el mundo de la economía y la empresa; el mundo del euskera y las ikastolas, del ecologismo y el feminismo, jóvenes y mayores,..... hemos llegado a todas partes: a todos los colectivos sociales, a todos los rincones de Euskadi.

Y lo más importante es que hemos escuchado, hemos aprendido, hemos sacado conclusiones y hemos dado respuestas y soluciones a demandas y necesidades; a problemas y a esperanzas. Y nos han atendido, nos han entendido y, al final, nos han dado su confianza para liderar este país.

Y además para hacerlo, hemos tenido el partido más unido y cohesionado de Euskadi y el partido más unido y cohesionado de nuestra propia intrahistoria. Mientras otros se enredaban en conflictos internos,

nosotros sumábamos nuestra diversidad interna y hacíamos de esa suma una de nuestras mejores señas de identidad el ejemplo de lo que queríamos hacer con el país.

Y este partido ha sido, con esa fortaleza que da la unidad, el mejor soporte y el mejor amplificador de nuestro proyecto.

Porque sobre todo hemos sido capaces de construir y tener un proyecto de país. Un proyecto y un país en el que cabemos todos, en el que el ciudadano y la ciudadana, sus problemas y necesidades son el referente de nuestra política.

Un proyecto de suma y no de división, de integración y no de exclusión, de entendimiento y no de conflicto permanente. Un proyecto en el que el diálogo y el acuerdo son las herramientas básicas con las que hacer país.

Y hemos conectado con la sociedad vasca porque eso era lo que necesitábamos y reclamábamos como sociedad. Estábamos hartos de broncas constantes, de planes de división, de dedicarse al interés particular y partidario y no al interés común, de que se nos hablara permanentemente y como si no lo tuviéramos del derecho a decidir y nunca se tomaran decisiones sobre nuestros derechos.

Y la ciudadanía asumió que era el tiempo de cambiar todo esto y que había que hacerlo de la mano de los Socialistas y por eso nos dio su confianza.

Y oiréis muchas críticas interesadas (hay incluso profesionales de la crítica) pero decidme: tan sólo cuatro meses después, ¿dónde está la bronca? ¿dónde están los planes de división y las políticas de frentes? ¿dónde los conflictos artificiales que montábamos entre nosotros y con casi todos los demás? ¿donde las marginaciones y exclusiones? ¿dónde están quienes las provocaban?... en el olvido.

Fijaos en un solo ejemplo: hace un año, por estas mismas fechas, había un Gobierno que inauguraba el curso político hablándonos de consultas autodeterministas y desafíos al Estado, trasladando a la sociedad vasca los conflictos y las urgencias de la familia nacionalista.

Hoy el curso político se ha iniciado con un paquete de medidas de choque puestas en marcha (por otro Gobierno) para luchar contra la crisis económica, crear empleo y ayudar a empresas y trabajadores.

Hace un año se promovía lo que interesaba sólo a una parte, hoy se actúa sobre lo que interesa a todos los ciudadanos y ciudadanas de Euskadi.

Y es que en sólo cuatro meses se ha hecho patente la voluntad de la sociedad vasca de pasar página y abrir un nuevo tiempo.

Veréis, yo, en ocasiones, he definido a este cambio como: **la revolución de la normalidad.**

Hemos llegado al Gobierno y pese a los agoreros que pronosticaban el Apocalipsis, no se ha roto nada y todo sigue funcionando (y algunas cosas bastante mejor que antes) y es normal, porque la sociedad vasca es una sociedad madura que sabe que, en democracia, los cambios son muy saludables y necesarios.

Hemos llegado al Gobierno y nos estamos preocupando de resolver los problemas de la gente, no de dar alas a nuestras obsesiones particulares. Y eso es lo normal, porque para eso debe servir la política y las instituciones, para estar al servicio de la ciudadanía y no para servirse de ellas.

Hemos llegado al Gobierno y hemos puesto la verdad por delante y cuando las cosas están mal, no contamos quimeras, decimos que están mal. Y es normal, porque esa es la única forma de dar las respuestas y las soluciones que realmente necesitan nuestros problemas.

Hemos llegado al Gobierno y hemos atendido a las víctimas del terrorismo y hemos puesto en marcha una política de tolerancia cero con la violencia y con los espacios para su propaganda y proselitismo. Y es lo normal, es lo que hay que hacer cuando el principal problema de éste país es la existencia de una banda terrorista que quiere impedirnos vivir en paz y en libertad.

Hemos llegado al Gobierno y hemos desplegado en todos los ámbitos, el diálogo para buscar acuerdos y consensuar las respuestas que tenemos que dar a los problemas de éste país. Diálogo social (por primera vez en más de 10 años con Sindicatos y Empresarios), diálogo con el mundo educativo y sanitario, diálogo institucional,...y está dando sus frutos. Y es normal, que busquemos el consenso, porque eso nos hará ser más fuertes y más eficaces, especialmente ahora que atravesamos una crisis enorme.

Hemos llegado al Gobierno y hemos puesto al frente de la Ertzaintza o de EITB a profesionales acreditados. Y es que es normal, que en estos asuntos se atienda más a criterios de profesionalidad que a consignas de partido.

Hemos llegado al Gobierno y hemos establecido relaciones (y productivas para ambos) con nuestros vecinos de Navarra y Cantabria (y lo haremos con todos los demás) y con el Gobierno de España: para defender nuestros intereses, para negociar las transferencias, para buscar inversiones y proyectos que sirvan para relanzar Euskadi. Y es que es normal hacerlo, porque mantener un conflicto permanente (y a veces no se sabía ni por qué) no beneficiaba a nadie y buscar acuerdos nos beneficia a todos.

Han sido sólo cuatro meses, pero el cambio se está notando y mucho y lo mejor, es que se está asumiendo con naturalidad por la sociedad vasca que lo valora como algo muy positivo. Y, por eso es un cambio que no se va a detener, sino que va a seguir adelante y cada vez más consolidado.

HOMENAJE

Y todo esto ha sido posible gracias a una dirección acertada a la que yo quiero hacer aquí, público reconocimiento, porque han trabajado de manera extraordinaria. Pero, sobre todo, ha sido posible gracias

a una militancia ejemplar que ha sido la que verdaderamente nos ha traído hasta aquí: al mejor momento de la historia del Socialismo Vasco.

Y hemos tenido que recorrer un largo camino. Han sido muchas las dificultades que hemos tenido que sortear. Muchos los cantos de sirena que hemos dejado atrás en nuestra larga marcha. Muchas las infamias que hemos tenido que combatir. Muchas las lágrimas que nos ha tocado tragar.

Y no han conseguido quebrantar nuestras ideas y nuestros propósitos. Tuvimos que hacer nuestra particular travesía del desierto en condiciones especialmente duras, incluso de crisis interna. Y pasamos la prueba con nota alta, demostrando ser un gran partido.

Por eso quiero que éste Congreso sea un homenaje a toda esa militancia que lo ha hecho posible, a los Socialistas Vascos de todos los tiempos. Un Congreso que recoja la entrega, la dedicación, la ilusión, el compañerismo, la solidaridad, el sacrificio,... de quienes día a día abren las Casas del Pueblo y dan vida a nuestras Agrupaciones, de quienes representan y defienden los ideales del socialismo en los distintos ámbitos sociales e institucionales.

Quiero que sea un homenaje para todos los que han sufrido y han vencido a la intolerancia y al miedo que los terroristas han querido ejercer en nosotros para que desistiéramos de nuestro empeño por liderar este país.

Quiero que sea un homenaje a todos los compañeros y compañeras que han sido atacados y que han sido asesinados por ETA. Porque han sido y son nuestro referente moral, ético y socialista.

Quiero que esa mezcla de la amargura que sentimos por los que no están se mezcle con la ilusión de haber llegado hasta aquí y juntas alumbren un mayor compromiso con la defensa de la Paz y la Libertad y con la implacable persecución a quienes atentan contra los derechos fundamentales de los ciudadanos.

Quiero que sea un homenaje para todos los que han soportado carros y carretas, insultos y descalificaciones inaguantables y nos han sostenido con la cabeza bien alta.

Quiero que sea un homenaje para todos aquellos que han cerrado filas cuando venían mal dadas y también, cuando venían bien dadas, porque esa unidad nos ha dado fortaleza.

Para todos los que han construido, apoyado, difundido y defendido nuestro proyecto de país sin fisuras.

Para todos los que nos enseñaron el camino y nos lo hicieron más fácil y para todos los que siguen abriendo caminos para conquistar nuevas metas.

Este tiene que ser un Congreso que sirva de homenaje a todos y todas las que han sido y son, sobre todo y ante todo, Socialistas Vascos, con toda la dimensión y con toda la grandeza que ese nombre encierra. A los que sienten el orgullo de decir: soy un Socialista Vasco.

Y también, también, tiene que servir este Congreso de agradecimiento a todos y cada uno de nuestros votantes. A quienes han repetido voto y a quienes nos han votado por primera vez. Porque somos lo que somos por ellos. A ellos nos debemos y con ellos también queremos celebrar este Congreso.

REFLEXIÓN Y RESPONSABILIDAD

Y por eso este tiene que ser un Congreso también para la reflexión y para las ideas. Para valorar y evaluar lo conseguido y para adelantar lo que queda por hacer.

Es lo que debemos a los que nos han elegido para liderar Euskadi: no parar ahora, no dejar que la satisfacción nos duerma en los laureles, sino avanzar.

Hoy estamos en el gobierno y quiero empezar diciendo que (por más que le gustara a alguno) este es un gobierno sólido y estable porque se asienta en un gran acuerdo sobre objetivos de país que pueden ser compartidos por todas las fuerzas democráticas de Euskadi.

Objetivos como la defensa de la legalidad y de las instituciones democráticas; el reconocimiento del pluralismo de la sociedad vasca; el compromiso contra el terrorismo y por su deslegitimación social y política; la voluntad de abandonar las políticas de frentes y optar, en cambio, por el diálogo entre diferentes para unir al país; y la atención prioritaria a los problemas reales de la gente.

Éstos son los objetivos que orientan hoy la política vasca. Unos objetivos de ciudadanía que interesan al conjunto del país, y no sólo a una parte. Y están reflejados así en el documento de "Bases para el cambio democrático al servicio de la sociedad vasca" que suscribimos con el Partido Popular vasco.

Un acuerdo, que constituye el certificado de defunción de las políticas frentistas en Euskadi, que se está cumpliendo, que está funcionando y que tiene voluntad de mantenerse toda la legislatura.

Hemos pactado con quien ha estado dispuesto a abrir con nosotros un nuevo tiempo político en este país. Un acuerdo que, a diferencia de otros anteriores, no cierra la puerta a nadie, sino que las abre para todos.

También para un PNV que hoy se siente obligado a escenificar una voluntad de pacto con el Gobierno, después de asegurar que no nos iba a dar ni agua. Porque es consciente de que el acuerdo político que hemos propiciado en Euskadi es asumido y entendido por una sociedad vasca que no está dispuesta a seguirles en su deriva radical.

Y celebro que, en el PNV, vaya ganando terreno la voz de la sensatez. Y espero que esa voz acabe imponiéndose, frente a tantas otras que siguen apostando por la acumulación de fuerzas nacionalistas y por los frentes que dividen al país.

Porque este país sólo tendrá futuro, sólo tendrá posibilidades de avance, desde la suma, y no desde la disgregación ni desde peleas cuasi-tribales entre las diferentes instituciones.

Un país se reconoce como tal en su capacidad de reacción ante los momentos difíciles. Cuando sus ciudadanos y ciudadanas, sus fuerzas políticas y sus instituciones son capaces de interiorizar que vamos todos en el mismo barco y que todos estamos dispuestos a remar en la misma dirección, sumando fuerzas y esfuerzos para superar nuestros problemas.

Y éste que vivimos ahora es uno de esos momentos que requieren sentido de la responsabilidad y visión de país. Por eso he hecho un llamamiento, que hoy quiero reiterar, a sumar para hacer posible que todas las instituciones –Gobierno vasco, Diputaciones y Ayuntamientos- cuenten con unos Presupuestos que estén a la altura de la crisis económica.

Porque es hora de que todos, partidos políticos, agentes sociales e instituciones, demos un paso al frente y apostemos por Euskadi. Es hora de que todos formemos una gran alianza que saque adelante este país y lo ponga en condiciones de recuperarse económica y socialmente.

Yo no voy a ahorrar los esfuerzos que sean necesarios para alcanzar este objetivo. Porque yo creo en el país. Yo creo en la capacidad de iniciativa, de innovación, de apertura, de modernización de la sociedad vasca.

Y estoy convencido de que todos juntos saldremos adelante, como hemos salido en épocas mucho más complicadas para nosotros. Permitidme, pues, que lleve la contraria a los agoreros que un día y otro también insisten en que lo peor está por venir.

Yo quiero deciros, y quiero decir a la sociedad vasca, que lo mejor está todavía por llegar. Y llegará pronto, si todos nos ponemos a la tarea y confiamos en nosotros mismos.

Y recordar que éste Congreso no tiene que definir ya políticas de oposición. Tiene que definir propuestas de Gobierno. Este Congreso tiene que definir el esfuerzo y el trabajo del Socialismo vasco que tienen que orientarse, fundamentalmente, en tres direcciones:

La primera, trabajando más, si cabe, por alcanzar el fin de ETA. Perseverando en la deslegitimación política y social del terrorismo, restableciendo una amplia cultura de libertad y tolerancia y ayudando a las víctimas a superar los horrores del terror.

El segundo gran objetivo es disponer de toda la potencialidad de la política, de lo público, para hacer frente a las negativas consecuencias de la crisis económica.

Una tarea que hay que desarrollar sin olvidar que los responsables de la crisis son la derecha económica y la derecha política por los abusos cometidos, por la especulación y por la desregulación de la economía y del fenómeno de la globalización.

Los trabajadores y trabajadoras, la pequeña y mediana empresa, las instituciones al servicio de la sociedad, son las castigadas, las que más van a sufrir en esta crisis. Y una cosa demuestra y la otra obliga a que el papel de lo público se convierta en un papel esencial. El factor corrector, la política con sentido social, con carácter solidario, sólo puede hacerse desde lo público y con el liderazgo y la iniciativa de los progresistas.

Porque mientras que la derecha ha sido, en gran parte, responsable de la crisis. Es la izquierda la que da respuestas para salir de ella poniéndose del lado de los que menos tienen.

Nuestro reto, desde el Gobierno, es poner las medidas que reactiven la economía, que sostengan nuestro tejido industrial y empresarial, es ser capaces de invertir en infraestructuras para generar empleo, en I+D+i para mejorar nuestro valor añadido.... Pero es, sobre todo, hacerlo, impidiendo que los más débiles se queden al margen, desenganchados del progreso y del bienestar de su propio país.

Estamos determinados y comprometidos a repartir la riqueza, a garantizar unos mínimos que permitan a todas las personas ganar un horizonte mejor. Estamos decididos y comprometidos a sostener y mejorar los servicios y las políticas sociales y a poner en marcha proyectos generadores de empleo. Y el ejemplo está en las medidas de + Euskadi 2009.

Pero para poder seguir en esa senda hay que decir, con toda claridad, que los poderes públicos no sólo tienen que gastar, también necesitan recortar gastos superfluos y necesitan, sobre todo, ingresar. Para que el Gobierno Vasco, las Diputaciones y los Ayuntamientos puedan atender más y mejor a la ciudadanía hay que garantizar recursos suficientes.

Como sociedad estamos ante la encrucijada de mostrar sin titubeos hasta dónde queremos ejercer la solidaridad. Es el momento del compromiso solidario, de compartir y de repartir. Y este Congreso debe dar un respaldo firme, nítido, al compromiso de los Socialistas, en Euskadi y en España, por llegar a acuerdos con las demás fuerzas políticas, para sumar mayorías y conseguir las modificaciones fiscales que consideremos buenas para el país.

Y también quiero decir que nuestra mayor inversión, nuestra gran apuesta de futuro tiene que ser y tiene que estar en la Educación.

No hay mejor inversión para afrontar la crisis en un país pequeño y falto de recursos naturales como el nuestro, que la formación de nuestro mayor recurso: las personas.

No hay mejor inversión para una sociedad que quiere ser referente de igualdad y de valores democráticos, de tolerancia y de convivencia, que la educación.

No hay mejor símbolo de una sociedad que la excelencia de su sistema educativo.

La educación, la formación, la innovación y la investigación son las mejores palancas para ser un país con un futuro prometedor en lo económico y en lo social.

Apostar por el trilingüismo, por las aulas digitales, por la educación en valores, por la excelencia de nuestras Universidades, va a ser, a partir de ahora, la seña de identidad del Gobierno, porque estamos convencidos de que es nuestra obligación con el futuro de este país.

Sabemos que esto va a tener un coste enorme, pero nada comparado con el coste brutal de la ignorancia que no nos podemos permitir.

Y la tercera gran tarea del Socialismo Vasco es extender en el espacio y en el tiempo esta normalidad iniciada con el cambio, en lo que se refiere a la convivencia ciudadana y a la convivencia institucional.

Los vascos mayoritariamente queremos que se respeten las reglas de la democracia. Queremos tener buenas relaciones de vecindad con las Comunidades Autónomas más próximas. Queremos cooperar con todas las demás, y con el Gobierno y las instituciones de España. Los vascos queremos políticas y acuerdos transversales para defender lo que nos es propio, (lo que forma parte de nuestra singularidad), y para compartir lo que nos es común. Los vascos queremos ser noticia por cuánto progresamos, por el prestigio y la calidad de nuestra universidad, por los avances en investigación, por la implementación de las políticas sociales universales o por disponer de servicios modélicos para la sociedad, no por conflictos ni violencias.

Esa es nuestra obligación y por eso, quiero hacer hoy, aquí, una apelación a la responsabilidad de todos vosotros y de todas vosotras. Es mucho lo que nos van a exigir desde ahora, porque somos un partido de Gobierno y tenemos que actuar como tal.

Con humildad y sin soberbia. Con cercanía a la gente y haciéndonos eco de sus problemas. Y también con capacidad de autocrítica, para saber rectificar cuando sea oportuno.

Tenemos ante nosotros una tarea apasionante, que, estoy seguro que vamos a desarrollar con el entusiasmo, la determinación y el sentido de la responsabilidad que han caracterizado siempre al Socialismo Vasco.

Tenemos la oportunidad, realmente histórica, de poner en práctica una nueva política, y una nueva forma de hacer política. La oportunidad de transformar económica, política y socialmente a este país. Porque para eso nació el Socialismo Vasco hace 125 años: no sólo para gestionar lo que ya existe, sino para hacer posible una sociedad más justa, más libre y más igualitaria.

FUTURO

Y para eso estamos hoy aquí, los socialistas y las socialistas de Euskadi: para reforzar y profundizar en nuestras políticas, en una línea de partido útil al país y a la ciudadanía.

Este es un partido de Gobierno. El mejor apoyo que puede tener este Gobierno. Pero no puede ni debe ser, de ninguna manera, un mero apéndice subordinado del Gobierno Vasco.

Necesitamos, ahora más que nunca, un partido que mantenga su personalidad. Que vaya por delante en debates, en ideas y en propuestas.

Que sepa detectar en cada momento los motivos de preocupación o de esperanza o de malestar de la ciudadanía y sepa definir las respuestas que necesitan.

Que sepa adelantarse a los problemas. Que tenga capacidad para promover, en las instituciones y en la sociedad, los debates y marcar los objetivos que puedan interesar a la inmensa mayoría del país.

Este Gobierno, este país, la sociedad vasca, necesitan a un Partido Socialista de Euskadi con pulso y con nervio político. Un partido que mantenga lo que le ha hecho fuerte: su espíritu democrático, su sentido crítico, su capacidad de apertura, su pluralismo y su debate interno.

Y para eso también tiene que servir este Congreso. Para que todos y cada uno de nosotros y de nosotras, asumamos que en nuestros ámbitos respectivos tenemos que liderar la política.

Que tenemos que mantener y ampliar esos grupos de Trabajo que supieron conectar con la sociedad. Que tenemos que mantener una organización viva, dinámica y bien engrasada. Que tenemos que atender las demandas de nuestros Alcaldes y Concejales. Que tenemos que estar en la calle con nuestros vecinos y vecinas.

Y, para eso tenemos que ser capaces, también, de acertar con la Dirección, con la Ejecutiva, que queremos y necesitamos. Que complemente los territorios. Que atienda a la política definiendo propuestas y respuestas y que atienda a la organización, a nuestras estructuras, a nuestros militantes y simpatizantes. Que sea capaz de combinar experiencia (y experiencia, por cierto, bien probada) con renovación. Porque este partido debe estar en permanente renovación, debe incorporar a nueva gente que asuma responsabilidades y las ejerza, demostrando que tenemos futuro (y brillante, por cierto).

Una dirección que consolide lo que nos ha traído hasta aquí y que, a la vez, sea capaz de adelantarse con los que tendrán que seguir avanzando.

Y si lo hacemos bien (y estoy convencido de ello), tendremos un Partido Socialista de Euskadi más fuerte, más unido, más motivado y más conectado al país que nunca.

Y tener en cuenta que las Elecciones Municipales y Forales llegan pronto y en ellas el Socialismo Vasco debe añadir un impulso de fortalecimiento a nuestro actual nivel de representación institucional. Crecer en Alcaldes, concejales y junteros es nuestro punto de partida.

El cambio en Euskadi debe fortalecerse con más cambios liderados por los socialistas en esas elecciones. Así lo hemos concebido y escrito en nuestra ponencia política. Es tiempo de fijarnos objetivos, de ambicionar aumentar los liderazgos. En esto estamos y no en ninguna otra cosa. Lo que tengamos que hacer tras las elecciones Municipales y Forales lo abordaremos después de las mismas.

Lo diré de otra forma para que quede más claro si cabe: vamos a ir a esas elecciones para sacar mejores resultados que los actuales y será después de esas elecciones, como es nuestra tradición, cuando como fruto de los resultados, desde el respeto a lo que manifieste el electorado, y desde las necesidades que demande la gobernabilidad de las instituciones, será cuando resolvamos las políticas de alianzas que mejor defiendan el proyecto de cambio.

Y mientras tanto, vamos a trabajar para ganarlas.

Y acabo, mañana elegiremos una nueva Comisión Ejecutiva. Seguro que habrá gente nueva y gente que lleva tiempo en ella. Pero quiero deciros a todos y a todas los que hemos compartido este viaje. Que ha sido un placer, un honor y un orgullo trabajar juntos, porque se han dejado la piel por éste Partido y por Euskadi. Y no hay palabras suficientes para agradecerse.

No sé donde estaremos mañana, pero sé que seguiremos juntos. Porque todos juntos, manteniendo nuestros principios, nuestra ilusión, nuestro compromiso militante, seguiremos siendo el gran partido que hemos sido siempre: en los momentos duros y en los dulces, en la oposición o, como ahora, en el Gobierno.

Seguiremos siendo el partido de la Paz, de la Libertad, de los derechos de ciudadanía. El partido del diálogo, del acuerdo, de las políticas sociales... El partido que siempre antepone el país a sus intereses partidistas.

Seguiremos, en definitiva, siendo el espejo en el que se mire y se identifique una mayoría cada vez más amplia de la sociedad vasca.

Eso somos y así somos los Socialistas Vascos y, de verdad, que merece la pena.

Eskerrik asko.